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СЕРИНЕ АРАРАТОВНА ПЕТРОСЯН  

 

ПРОБЛЕМА НРАВСТВЕННО-ПРАВОВОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ И СВОБОДЫ 

ВОЛИ В АМЕРИКАНСКОМ РОМАНЕ ХХ ВЕКА (ТЕОДОР ДРАЙЗЕР, МАРИО 

ПЬЮЗО, ГАРРИ ГРЕЙ) 
Защита диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук состоится 

29.11.2024 года в 14:30   на заседании специализированного совета 066 КВОН («Зарубежная 

литература»), действующего в Ереванском государственном университете, по адресу г. Ереван, ул. 

А. Манукяна 1 (7-й корпус ЕГУ, факультет европейских языков и коммуникации, аудитория 420). 

Резюме 

На сегодняшний день существует достаточное количество исследований которые 

изучают криминальную литературу. Но до сих пор не проводилось никаких исследований, 

рассматривающих вопросы нравственно-правовой ответственности и свободы воли в 

американском романе ХХ века. В этой связи большое значение имеет проведение более 

тщательного сравнительного исследования обозначенной проблемы. В рамках данной 

работы рассматривается проблема нравственно-правовой ответственности и свободы воли в 

американском романе ХХ века, на примере произведений Теодора Драйзера, Марио Пьюзо, 

Гарри Грея. Таким образом работа посвящена рассмотрению одного из актуальных вопросов 

литературоведения: междисциплинарному исследованию проблем нравственно-правовой 

ответственности и свободы воли, возникших и представленых в американском романе 

середины 20 века. 

Новизна исследования заключается в том, что, хотя творчеству Теодора Драйзера 

были посвящены несколько работ, да и вопрос определения понятия «криминальная 

литература» и краткие исторические обзоры отдельных авторов криминальной литературы 

были представлены в Англии В США, России и других странах, но к настоящему времени 

досконально не изучены «Бандиты» Гарри Грея и «Крестный отец» Марио Пьюзо, который 

считается первым романом жанра гангстерской литературы, ставшие предметом 

рассмотрения данного исследования. Методологическую основу работы составили труды 

ряда литературоведов, криминологов, юристов, психологов. В ходе работы изучались 

различные литературные жанры, получившие большее развитие в Америке XX века, 

например, «жесткий» детектив, полицейский процессуал, «юридический процесс»,  

«юридический триллер», также некоторые положения родоначальника документальной 

криминалистики, российского юриста и прозаика Анатолия Кони. Были рассмотрены 

наиболее распространенные виды криминальных романов: детективный роман, уютный 

детектив, исторический детектив, убийство в закрытой комнате, американский нуар и др. 

Исследование проведено преимущественно с использованием историко-сравнительного и 

аналитического методов для анализа произведений Драйзера, Пьюзо и Грея, в частности, 

романов «Американская трагедия», «Бандиты» и «Крестный отец», которые также 

подверглись сопоставительному и герменевтическому анализу. В результате делается вывод, 

что все центральные персонажи трех романов, руководствуясь в конечном счете неписаными 

законами совести и морали, обращаются к Богу и осознают опасности, исходящие от 

преступных проявлений, ибо они непосредственно прошли этот жестокий путь. Однако их 

важным достижением является вера и глубокое понимание покаяния, которое, все же не 

закреплено в правовой системе ни одной страны. Скорее это можно рассматривать как 

изменение мировоззрения преступника и его отношения к религии. Изначально они 

выбирают путь беззакония, желая укрепить собственные законы, но скорее 

несостоятельность правовой системы заставляет преступные кланы самим становиться на 

защиту законности, руководствуясь законами собственной морали и совести.  

Необходимостью решения поставленных задач определяется структура диссертации, 

которая состоит из введения, трех глав (первая из которых имеет подглаву), заключения, 

списка использованной литературы, состоящей из 84 наименований, и приложения. 

Актуальность, новизна темы обоснованы во введении, где также представлены 

методологическая основа и применяемые методы, цель, задачи, объем работы и его 
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структура. Объектом исследования стали произведения «Американская трагедия» Драйзера, 

«Бандиты» Грея и «Крестный отец» Пьюзо, а предметом диссертации являются вопросы 

нравственно-правовой ответственности, морали, свободы воли героев, их мировоззрения, 

отношения к религии. Научная новизна состоит в том, что впервые рассматривается ряд 

применимых в обществе уголовных норм, нашедших отражение в художественной 

литературе. На примере трех изучаемых романов подробно обсуждаются и сравниваются как 

уголовно-правовые, так и бандитские законы, а также их распространение, применение и 

развитие в Америке в ХХ веке и их причинно-следственные связи, повлиявших на 

мировоззрение главных героев. Проведен глубинный анализ представленных романов с 

правовой, психологической точек зрения выявлены сходства и различия в поэтике трех 

авторов, рассмотрены основные жанры и поджанры криминальной литературы. 

 В первой главе, озаглавленной «Исторические этапы развития судебно-правовой 

системы и их отражение в контексте англо-американской литературы», рассматривается 

масштабная и сложная сфера, охватывающая не только правовые нормы и многочисленные 

подразделы законодательства американской судебной системы, но и важные принципы 

свободы воли и достоинства человека, отраженные в исследуемых произведениях. Проведен 

исторический экскурс для предоставления обоснования возникновения и развития судебно-

правовых норм. С этой целью были рассмотрены библейские заповеди, некоторые греко-

римские законы, рыцарский устав Англии эпохи короля Артура и др., на основе которых в 

дальнейшем и была построена последующая законодательная система многих стран. В 

подглаве «Формирование и развитие жанров криминальной литературы в американской 

литературе ХХ века» представлены важнейшие жанры и поджанры криминальной 

литературы, такие как, жесткий детектив, полицейский процессуал, юридический 

процессуал, юридический триллер и др. Также были учтены и представлены некоторые 

воззрения ведущих юристов, криминалистов, правоведов. Мы обратились к концепциям 

итальянской «Коза Ностры» и еврейской «Кошер Ностры», которые напрямую связаны с 

появлением итальянской и еврейской мафиозных группировок в американском обществе XX 

века. В связи с этим обсуждаются итальянская омерта — молчание и еврейский кошер — 

законы умеренности и конформизма, которые представлены на основе теорий американских 

криминологов Лео Коэна и Рича Катчера, выдвинувших идею о том, что еврейско-

американская организованная преступность является отражением этнической 

преемственности среди гангстеров, которые, как правило, следовали за волнами иммигрантов 

в США: англичан, немцев, ирландцев, евреев, итальянцев, азиатов и др. Вторая глава 

работы, озаглавленная «Альтернативные проявления существования морально-правовой 

системы в криминальных и гангстерских романах англо-американской литературы ХХ века 

(причины возникновения, исторические реалии, дальнейшее развитие)» по сути является 

логическим продолжением предыдущей главы. Здесь изучались мотивы преступлений, 

изображенных в трех романах, точки пересечения преступлений, наказания и 

безнаказанности, реакция общества на распространение преступности и т. д.  

Третья глава диссертации «Влияние поведенческих психологических теорий и 

вытекающих из них законов в романах Т. Драйзера «Американская трагедия», Г. Грея 

«Бандиты» и М. Пьюзо «Крестный отец» посвящена исследованию внутренней природы 

героев-преступников и влияние воздействующих факторов внешнего мира на становление 

характеров персонажей (начиная от первого в истории человечества Каина до середины 

прошлого века). Здесь мы обращаемся к религиозным принципам и законам, понятиям грех 

и вина, рассматриваются устоявшиеся и действующие в общественном сознании положения 

совести и морали, которые не всегда беспристрастно реализуются в качестве правовых норм 

на материале исследуемых произведений. 

Результаты работы обобщены в заключении диссертации, где представлены 

основные выводы проведенного исследования. 
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SERINE ARARAT PETROSYAN 

The problem of moral-judicial responsibility and freedom of will in the 20th century 

American novel (Theodore Dreiser, Mario Puzo, Harry Grey) 

The defense of the thesis will take place on 29.11.2024 at 14:30 at the HESC of RA’s specialized 

council 066 of “Foreign Literature” in Yerevan State University (аddress: Yerevan, Aleq 

Manukyan st. 1, YSU, 7th building, Faculty of European Languages and Communication, Room 

420) 

 

SUMMARY 

Today, there are enough researches that study criminal literature. But further on, there have 

been no analises in the world examining the problem of moral and legal responsibility and freedom 

of will in the American novel of the twentieth century. In this regard, it is of great importance to 

conduct a more thorough comparative study of the indicated problem. Within the framework of this 

work, the problem of moral and legal responsibility and freedom of will in the American novel of 

the twentieth century is considered, using the works of Theodore Dreiser, Mario Puzo, Harry Grey 

as an example. Thus, the work is devoted to the consideration of one of the current issues of literary 

criticism: an interdisciplinary study of the problems of moral and legal responsibility and freedom 

of will that arose and were presented in the American novel of the 20th century. 

The scientific novelty of the research lies in the fact that, although several works have been 

devoted to the creative work of Theodore Dreiser, and the question of defining the concept of 

"criminal literature" and brief historical reviews of some authors of criminal literature have been 

presented in England, the United States, Russia and other countries, but up to now, "The Hoods" by 

Harry Grey and "The Godfather" by Mario Puzo, which is considered the first novel of the gangster 

literature genre, have not been thoroughly studied, that became the subject of this study.  

The methodological basis of the work was formed by the works of a number of literary 

scholars, criminologists, lawyers, such as Robert Weisberg, Francine Abel, Richard Bauman, 

Sheldon Glueck, Eric Heinze, Letizia Paoli, Larry Miguel, Peter Stein, Joseph Pakrovsky, Burney 

Bowman, Benjamin Cardozo, who claimed that "law originates from literature". The views of Alan 

Kazdin, Edward Thorndike, Albert Bandura, Joseph Berke, Donald Shoemaker, Burrhus Skinner 

and other psychologists who turned to human behavioral models were also considered. Their works 

also formed the basis of this study. Of course, the work examined various literary genres that were 

more developed in America in the 20th century, for example, the "hard-boiled" detective, popular 

in the 1920s-1940s, the police procedural in the 1950s, and the "legal procedure" and "legal thriller" 

that became widespread in the 1980s-1990s. The study used some of the statements of the father of 

documentary detective, Russian lawyer and prose writer Anatoly Koni. The most common genres 

of criminal novels were considered: detective novel, cozy or armchair mystery, historical detective 

story, locked room mysteries, American noir, political detective and conspiracy fiction (which are 

often combined in one work), spy fiction, psychological suspense, a subgenre of the so-called 

suspense thriller, one of the typical themes of which is criminal insanity. 

The research has been carried out by mainly using historical-comparative and analytical 

methods to study the works of Dreiser, Puzo and Grey, in particular, the novels "An American 

Tragedy", "The Hoods" and "The Godfather", which were also subjected to contrastive and 

hermeneutic analysis. As a result, it is concluded that all the central characters of the three novels, 

ultimately guided by the unwritten laws of conscience and morality, turn to God and realize the 

dangers of criminal behavior, because they have directly gone through this cruel path. However, 

their important achievement is faith and a deep understanding of repentance, which, however, is not 

enshrined in the legal system of any country. Rather, it can be seen as a change in the criminal's 

worldview and his attitude to religion, thanks to which sinful people become surprisingly 

sympathetic and forgiving. Initially, they choose the path of lawlessness, wanting to strengthen their 

own laws, but rather the failure of the legal system forces criminal clans to defend the law 

themselves, guided by the laws of their own morality and conscience. 



18 

 

The necessity of solving the tasks of the research determines the structure of the dissertation, 

which consists of an introduction, three chapters (the first of which has a subchapter), a conclusion, 

a list of references consisting of 84 titles, and an appendix. 

The relevance and novelty of the research are substantiated in the introduction, where the 

methodological basis and methods, goal, objectives, scope of work and its structure are also 

presented. Using the example of three studied novels, both criminal and gangster laws are discussed 

and compared in detail, as well as their distribution, application and development in America in the 

twentieth century and their cause-and-effect relationships that influenced the worldview of the main 

characters. A deep analysis of the presented novels from the legal and psychological points of view 

is carried out, similarities and differences in the poetics of the three authors are revealed, the main 

genres and subgenres of crime literature are considered.\ 

The first chapter, entitled "Historical Stages of Development of the Judicial and Legal 

System and Their Reflection in the Context of English-American Literature," examines a large and 

complex area that encompasses not only legal norms and numerous subdivisions of the legislation 

of the judicial system, but also important principles of will and human dignity reflected in the works 

under study. A historical excursion is conducted to provide a rationale for the emergence and 

development of judicial and legal norms. For this purpose, biblical commandments, some Greek-

Roman laws, the knightly charter of England in the era of King Arthur, etc. were examined, on the 

basis of which the subsequent legislative system of many countries was subsequently built. 

The subchapter "Formation and Development of Criminal Literature Genres in American 

Literature of the 20th Century" presents the most important genres and subgenres of criminal 

literature. We turned to the concepts of the Italian "Cosa Nostra" and the Jewish "Kosher Nostra", 

which are directly related to the emergence of Italian and Jewish mafia groups in American society 

in the 20th century. In this regard, the Italian omerta - silence and the Jewish kosher - laws of 

moderation and conformity are discussed, which are presented on the basis of the theories of 

American criminologists Leo Cohen and Rich Kutcher, who put forward the idea that Jewish-

American organized crime is a reflection of the ethnic continuity among gangsters who, as a rule, 

followed waves of immigrants to the United States: English, Germans, Irish, Jews, Italians, Asians, 

etc. 

The second chapter of the work, entitled "Alternative manifestations of the existence of the 

moral and legal system in criminal and gangster novels of English-American literature of the 

twentieth century (reasons for emergence, historical realities, and further development)" is 

essentially a logical continuation of the previous chapter. Here, the motives of the crimes depicted 

in the three novels, the points of intersection of crimes, punishment and impunity, the reaction of 

society to the spread of crime, etc. were studied. 

The third chapter of the dissertation "The influence of behavioral psychological theories 

and the laws arisen in T. Dreiser’s "An American Tragedy", H. Grey’s "The Hoods" and M. Puzo’s 

"The Godfather" is devoted to the study of the inner nature of the prototypes and the impact of the 

influencing factors of the external world on the formation of the characters (starting from the first 

Cain in the history of mankind to the middle of the last century). Here we turn to religious principles 

and laws, the concepts of sin and guilt, the established and operating in the public mentality 

manifestations of conscience and morality are considered, which are not always impartially 

implemented as legal norms on the material of the studied works. 

The results of the research are summarized in the conclusion of the dissertation, which 

presents the main statements of the study. 

 




